

# Sauvegarde du Patrimoine de Lannilis

Association Loi 1901 enregistrée à la sous-préfecture de Brest

**Francis QUIVIGER**

Président

2, Kériouanan

29870 TREGLONOU

Tel. :02.98.37.24.87

06. 81.08.63.10

Courriel : [patrimoine.lannilis@gmail.com](mailto:patrimoine.lannilis@gmail.com)

Site : <http://sauvegarde-du-patrimoine-de-lannilis.e-monsite.com>



Bonjour chers amis,

Dans le cadre des journées du patrimoine 2013, le parcours préparé par les bénévoles de l'association s'est super bien déroulé le dimanche 15 septembre dans l'après-midi.

C'est dans une ambiance fort sympathique et chaleureuse que les très nombreux participants (voir les coupures de presse jointes) ont parcouru le site du Lanveur, depuis le quartier du Grollo jusqu'au Bergot.



Le thème "de terre et de pierre sur les traces des potiers de Lanveur" a captivé l'ensemble du groupe. Dans le quartier du Grollo où vivaient autrefois 4 familles de potiers, Jo et Françoise Simon ont fait fonctionner le four à pain du quartier pendant qu'Annick et Goulven Simon racontaient devant la « Maie » le rituel de la fabrication de la pâte à pain et du « pastès » des Gras. Annick donnait lecture de la recette du pastès cuit dans le four à pain, écrite par sa mère, et qui sera mise sur le site de « Sauvegarde du Patrimoine ».



Puis nous avons pris la direction du Lanveur, le paysage était beau et magique entre les sentiers ombragés où à droite et à gauche la nature a repris ses droits, mais où l'on devinait sous les arbres les amorces de trous creusés par les potiers. Puis au bout de ce bois on découvrait une grande étendue de landes, d'ajoncs très courts et surtout cette plaine toute mauve-violette de fleurs de bruyères.

Dans cette zone en apparence accueillante, on trouve une multitude de trous parfois devenus invisibles car gagnés par la végétation. Francis Quiviger présente 2 trous d'extraction de l'argile nécessaire à la fabrication des poteries et la façon de l'extraire et de la travailler ensuite. Ces trous avaient été dégagés de la végétation par des bénévoles de l'association quelques jours avant.



Puis par les sentiers pittoresques nous arrivons devant les ruines d'une ancienne maison de famille de potiers, là aussi dégagées des broussailles par des bénévoles. Devant ces ruines, Claude Gramoullé nous contait l'historique de ce que fut ce petit village et quelques histoires cocasses sur la vie quotidienne des habitants.



Nous pressions ensuite nos pas vers la borne de corvée, car les nuages devenaient menaçants. Là, nous attendait Françoise Caraës qui, en quelques mots, présentait ces bornes de corvées installées au bord des voies royales au temps du Duc d'Aiguillon et sur lesquelles était noté le nombre de Toises (une toise = 1m 949) que devaient entretenir les paroisses. Sur celle-ci, on peut lire "Tréménac'h 100 toises", d'un côté et de l'autre Plouguerneau.

La foule se dirigeait ensuite vers la belle chapelle de St Yves du Bergot blottie dans son écrin de verdure. Bien des participants restaient en admiration en découvrant dans le reportage photographique l'état dans laquelle elle s'était retrouvée avant la rénovation.



Mais ils découvraient aussi l'excellente exposition sur la vie des potiers et quelques poteries réalisées par eux et prêtées par des amis. Marcelle Henri, petite fille de François et Angèle Cueff derniers potiers du Lanveur, était présente et très émue de présenter les photos et articles de son grand-père, quelques éléments de sa fabrication sont exposés au Musée des Arts Décoratifs à Paris.



*François Cueff avec son fléau et sa femme Angèle avec son tamis et en arrière-plan leur tour et quelques objets de leur fabrication*



En fin de parcours nous étions accueillis par Anne Marie et Jean Michel Jonathan dans leur Manoir du Bergot, ce petit bijou de l'architecture léonarde du XVème siècle dont la rénovation réussie a fasciné plus d'un, les propriétaires n'étant pas avares de détails ni de récits historiques sur cet édifice qui a traversé les siècles. Pendant le verre de l'amitié servi dans la cour d'honneur et la grande salle (le crachin s'étant invité), les échanges sur cette belle journée du patrimoine ont été fructueux, les participants étant ravis de ce beau parcours très instructif et ayant pris conscience de la beauté du patrimoine que nous côtoyons au quotidien.



Le Président clôturait la soirée en remerciant tous les participants pour la convivialité qui existait, ses remerciements allaient aussi aux bénévoles qui se sont investis pour la mise en place de cette journée, aux propriétaires des sites visités pour leur accord à ouvrir leur propriété et l'accueil si chaleureux rencontré. Il remerciait aussi la municipalité pour le soutien apporté, les médias, Le Télégramme, Ouest-France, Radio rivages, pour l'excellente information relayée auprès de leurs lecteurs et auditeurs.



*Télégramme 17 sept 2013*

**Journées du patrimoine.  
Le parcours attire 350 personnes**



*La foule s'est pressée, dimanche, au parcours patrimonial.*

Dimanche, quelque 350 personnes ont été intéressées par le programme de l'association Sauvegarde du patrimoine mis en place à l'occasion des Journées européennes du patrimoine. L'accent avait été mis sur les potiers du quartier de Lanveur qui firent les grandes heures de la commune : plus de 50 poteries, représentant 250 personnes, avaient été recensées entre Plouvien et Lannilis à la fin du XVIII<sup>e</sup> siècle. Mais l'utilisation de vernis à l'oxyde de plomb fut prohibée, car génératrice d'intoxications graves, et la fin du XIX<sup>e</sup> siècle marqua le déclin de l'activité. Des trous au Lanveur où les potiers retiraient l'argile pour la confection de leurs ustensiles sont encore visibles, ainsi que les

ruines d'une ancienne maison de potier. Quelques témoignages ont intéressé les visiteurs : Jo Simon a présenté le quartier où vivaient autrefois quatre familles, et son four à pain ; Annick et Goulven Simon ont raconté comment ils vécurent la période où le pain se confectionnait à la campagne. Le groupe a conclu sa balade patrimoniale dans le quartier du Bergot : Françoise Carais y a expliqué l'histoire des bornes de corvée, puis chacun a pu découvrir quelques vestiges de poteries dans la pittoresque chapelle Saint-Yves. Anne-Marie et Jean Michel Jonathan, propriétaires du manoir du Bergot, l'ont présentée : un petit bijou de l'architecture léonarde du XV<sup>e</sup> siècle.

*Ouest France 18 septembre 2013*

**Le parcours des potiers de Lannilis a attiré la foule**



*C'est une longue procession qui a cheminé, tout au long de l'après-midi, dans les quartiers du Grollo, de Lanveur et du Bergot.*

Près de 400 personnes ont participé, dimanche, à l'animation proposée par l'association Sauvegarde du patrimoine. Il s'agissait de suivre le parcours des anciens potiers qui firent la renommée de la commune, tout en découvrant des aspects méconnus des quartiers traversés.

Organisé dans le cadre des Journées du patrimoine, le circuit avait été parfaitement préparé, les commentaires donnant envie aux participants d'en savoir toujours plus et l'accueil par les propriétaires de sites permettait de générer une ambiance sympathique. Les auditeurs, très attentifs, ont posé de nombreuses questions sur la vie des potiers et des habitants : la fabrication du pain autour du four de campagne, les farneux trous du Lanveur d'où les potiers retiraient l'argile pour la confection de leurs ustensiles, la borne de corvées du duc d'Aiguillon, sur l'ancienne route royale reliant Carhaix à Tolente.

Dans la chapelle Saint-Yves, des panneaux retraçaient la vie des potiers de Lanveur, puis au Manoir du Bergot, Anne-Marie et Jean-Michel Jonathan, propriétaires, ont assuré eux-mêmes la visite de la cour, des jardins et de l'intérieur de ce beau manoir breton.

Avant de se séparer, les participants ont partagé le verre de l'amitié offert par l'association dont les bénévoles ont, une nouvelle fois, montré leur volonté de partager avec le plus grand nombre la richesse de notre patrimoine culturel.

Vous pouvez obtenir des informations complémentaires sur la vie des potiers de Lanveur en vous connectant sur les sites internet suivants :

<http://www.rade-de-brest.infini.fr/les-landes-de-lanveur-presentation.html>

et

<http://www.animation-lannilis.org/index.php?page=la-fin-des-potiers>